



Mi Universidad

Controles de Lectura

José Rodolfo Meza Velasco

Primer parcial

Interculturalidad y Salud II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez Chiapas, a 15 de Marzo del 2024.

... Sergio
Jiménez Ruiz
Padotto Meza

Tradiciones arraigadas en comunidades indígenas

En las comunidades indígenas - dispersas a lo largo y ancho del país - se siguen practicando formas propias de autogobierno y se rigen por sistemas normativos que han evolucionado desde los tiempos pre-coloniales conocidos como usos y costumbres. La clave de la persistencia de estos sistemas normativos en las comunidades indígenas no radica en su imaginación ni en una falta de interés por parte de los élites por integrarlos al proyecto nacional. Aunque estos elementos existen claramente, no bastan para explicar la supervivencia de formas específicas de gobierno indígena en la actualidad, y mucho menos su renovación y resurgimiento. De fondo, existen decisiones currentes por parte de un número importante de miembros de los pueblos indígenas de conservar sus propias normas y de crear y defender su identidad distinta, aunque existen muchos otros que sí aceptan el cambio y para quienes las tradiciones son una imposición. La fuerza actual de la identidad y organización indígena en nuestro país se ve a través de la historia como un hilo continuo de resistencia a formas ajenas. Esta lucha ha llevado a la plaza pública debates que antes se dieron casi exclusivamente en las aulas. En aras de defender o atacar a la autonomía indígena, entran a la discusión viejos temas de la historia, antropología, derecho, política. Una constante en los estudios y la literatura indígena es el lugar central de la comunidad, tanto en su vida cotidiana como en su cosmovisión. Floriberto Díaz, antropólogo mixe de Tlalixtlapec y dirigente del movimiento indígena en Oaxaca hasta su muerte en 1995, define la comunidad "para nosotros, los propios indios". (1990) Un espacio territorial, demarcado y definido por la posesión, una historia común, que circula de boca en boca.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Medicinas locales en los Altos de Chiapas Roberto Mora'

La cosmopolitanización moderna, científica y cosmopolitizadora / hegemonía surge y se consolida en una imaginación que sobrava y se consolidó en un imaginario que sobraba el valor e importancia de los conocimientos herbales médicos poseídos por los indígenas y que oscurece la importancia de los conocimientos herbales médicos poseídos para aquellas poblaciones locales. Gracias a la globalización cultural resulta evidente que nuestras formas más convencionales de concebir las culturas indígenas se han vuelto gradualmente inadecuadas (si es que no lo eran ya desde su origen). Said (1978) impulsó el cuestionamiento de la geo-geografía política del mundo, al sugerir que el "Oriente" se construyó discursivamente para satisfacer la necesidad que el "Occidente" tiene de encantarse así mismo y de conocer y ejercer el poder sobre el Oriente. Los antropólogos sabían que poco a poco los procesos y eventos sociales de distintas partes del planeta se encontraban en una intensa interconexión. Wolf (1982) contribuyó de manera importante a esto, poniendo de relieve los efectos de la expansión territorial de distintos imperios a lo largo y ancho de la superficie planetaria (con línes colonizadoras, de conquista, colonización, explotación de recursos, comercialización o exterminio). A pesar de la descolonización formal durante el siglo XX los movimientos continuaron; por otra parte, este siglo ha facilitado el viaje y la presencia constante de comunicaciones entre poblaciones desplazadas y poblaciones cruzadas en un solo lugar, lo que Harvey (1991) identificó como el proceso de compresión espacio-temporal. Ante los procesos de migración masiva y el contacto contemporáneo de relativización

Rodolfo Mera
 Dr. Sergio
 Jimenez Ruiz

Fangoterapia (La historia de nuestros antepasados)

Si existiera una máquina que nos permitiera viajar en el tiempo, tardaríamos que viajar muy lejos para poder descubrir el primer indicio sobre el uso terapéutico de arcilla en nuestro planeta. Viajaremos aproximadamente, nada más y nada menos, que unos 3.000 años. Nos encontraremos en tierras quemadas por el sol, en las que miles de hombres cavarán escupidos en el transpirar de posadas piedras. Al levantar la vista veremos las pirámides. De hecho, Egipto fue la cuna de la utilización de arcilla con fines terapéuticos. Los médicos de los faraones - así lo testimonian los papiros, trabajaban con mucha habilidad el ócre amarillo, una tierra arcillosa mezclada con ónde de heno. La utilizaban principalmente para curar las heridas de la guerra pero también para tratar inflamaciones y enfermedades internas. Los embalsamadores utilizaban también la arcilla para la momificación de los cuerpos. Tanto los médicos como los embalsamadores conocían perfectamente los poderes purificadores y antisépticos de la pasta arcilla. Cientos de años más tarde, los griegos la utilizaban para muchas cosas y la bautizaron como "Tierra de Lemnos", el nombre de la isla del mar Egeo donde abundaba la arcilla. Los griegos la utilizaban en forma de plástico que aplicaban sobre la piel para combatir diversas afecciones cutáneas (como las quemaduras o las erisipelas) y también contra las mordeduras de serpientes, papurias y por último, incluso la peste. En el destacado anatómista griego galeno visitó la isla Lemnos con el fin de estudiar las

Rodolfo Mora

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Hidroterapia

La hidroterapia es la utilización terapéutica del agua por sus propiedades físicas, podemos definirla también como la rama de la hidrología que estudia la aplicación externa del agua sobre el cuerpo humano siempre que sea con fines terapéuticos y principalmente como vector mecánico y térmico. Otros conceptos relacionados con la hidroterapia son la hidrología como parte de las Ciencias naturales que se ocupa del estudio de las aguas, aerología (del aires, maravall) - es la rama de la hidrología que se ocupa de las aguas minero medicinales en su constitución y propiedades, así como de los terrenos en los que estas se originan. La climoterapia que es el uso de los climas como actividad terapéutica, la Talasoterapia que estudia la acción terapéutica del agua de mar y su entorno, la Balneoterapia que es el tratamiento de afecciones mediante el uso combinado de la Hidroterapia y la hidrología, a las que se pueden añadir los efectos sobre el psiquismo, ya que los balnearios están usualmente en zonas alejadas en plena naturaleza, donde existe un alejamiento de la vida normal con sus preocupaciones y contacto con la naturaleza que ofrecen también de manera beneficiosa sobre las patologías. La Psamoterapia que es el empleo de la arena como vector térmico y su aplicación terapéutica. El agua es la sustancia más abundante en la superficie terrestre encontrándose de forma aislada en cualquiera de sus estados: líquido sólido y gaseoso. Ofiriendo parte de compuestos tanto orgánicos.

Referencias:

1.Salverry,O.(2017).Antropologia de la salud:una mirada actual.Revista Peruana de medicina experimental y salud pública

<https://doi.org/10.17843/rpmesp.2017.342.2988>

2.Studocu.(s.f).Nace la antropologia medica-Antropologia Mèdica -IPN-Studocu.

<https://www.studocu.com/es-mx/document/instituto-politecnico-nacional/antropologia-medica/nace-la-antropologia-medica/19649543>

3.Oscar,F.V.(s.f).Concepción màgico-religiosa de la Medicina en la America Prehispanica.

http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1728-59172012000200013

4.Odalys,Q.M.,Oilda,O.H.,Jorge,M.R.,Maidilis,B.M.,& Y,C.H. M.(s.f).

http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014